

CUMPLEAÑERO EN LA CESP



Quien ayer no se daba abasto para contestar tantas llamadas telefónicas felicitándolo por haber cumplido 63 años de edad, precisamente el Día de Los Santos Inocentes, fue **VÍCTOR MANUEL PICOS RAMÍREZ** (al centro, de chaleco negro) un cercano y eficiente colaborador del Director General de la Comisión Estatal de Servicios Públicos de Mexicali, **ARMANDO CARRASCO**, quien fue de los primeros en felicitarlo. De nuestra parte le hacemos llegar también nuestra más sincera felicitación, deseándole que cumpla cuando menos otros 63 más.

MEXICALI.- El diputado del Partido Verde Ecologista de México, **JORGE RAMOS HERNÁNDEZ**, fue abordado el viernes en el Congreso del Estado por periodistas, ante quienes admitió que San Felipe "es un reto en materia de seguridad y de delincuencia organizada". Le hicieron la observación de que la inseguridad se estaba recrudeciendo en esa comunidad, y respondió que "afortunadamente la Marina está haciendo patrullajes junto con el municipio". **RAMOS HERNÁNDEZ**, es presidente de la Comisión de Seguridad y Protección Civil, pero como que le sacó al parche de ir pronto a San Felipe, pues dijo: "En febrero estaremos allá". Vale puntualizar que San Felipe se ha convertido en un infierno, al grado que los vecinos despiertan preguntando "¿quién irán a matar este día?". ¡Verídico!

Los líderes de la burocracia bajacaliforniana todavía andan escamados ante la posibilidad de que en enero regrese el tema de la posible reforma a la Ley del ISSSTECALI, con todo y que la gobernadora del estado, ha dicho una y mil veces que su administración no hará nada que atente contra los derechos de los trabajadores. Inclusive, cuentan que el presidente de la Asociación de Jubilados y Pensionados afiliados al Sindicato de Burócratas, **CORNELIO GASTÉLUM LUQUE**, ya infiltró espías en el Congreso del Estado, que le informen de cualquier sospecha de un "madrugueté". ¡Inguais!

El licenciado **MIGUEL LEPE BRAVO**, ha estado recibiendo infinidad de manifestaciones de pesar y solidaridad, con motivo del fallecimiento de su padre **HUMBERTO LEPE LEPE**, acaecido en la ciudad de México la madrugada del viernes pasado. **HUMBERTO** hizo historia en las filas del Partido Revolucionario Institucional, tanto en la Ciudad de México en donde ocupó diversos puestos en el Comité Ejecutivo Nacional, como en administraciones emanadas de este instituto político. En Baja California fue presidente estatal del PRI y delegado del ISSSTE, entre otros cargos que tuvo bajo su responsabilidad. ¡Descanse en paz!

El Senador **GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA**, presidente del Senado de la República, realizará los días 28 y 29 de enero una gira de trabajo en los municipios de Mexicali, Tecate, San Quintín y Tijuana, acom-



Integrantes del Colegio de Abogados de Mexicali organizaron y participaron en un desayuno en honor de la Doctora en Derecho Constitucional, MARINA DEL PILAR OLMEDA GARCÍA, con motivo de su reciente cumpleaños. La distinguida profesionalista acudió con su esposo JOSÉ MA. ÁVILA, quienes fueron acompañados a la mesa por la presidenta municipal de Mexicali, NORMA BUSTAMANTE, el empresario, Don JUAN MELÉNDEZ VALLE y el titular de la Secretaría del Campo, JUAN MELÉNDEZ ESPINOZA.

pañado del Senador **ARMANDO AYALA ROBLES**, quien informó que a partir del 9 de enero del 2025 reanudará sus recorridos por el estado, a fin de informar sobre las reformas que se han aprobado en lo que va del periodo de la actual legislatura federal. Consideró **AYALA** que es muy importante que los legisladores no se alejen de la ciudadanía, "ya que anteriormente, algunos senadores no regresaban a las comunidades hasta que se aproximaba otro proceso electoral".

En ocasión del tercer aniversario de su muerte, el periodista y promotor cultural, **JAIME CHÁIDEZ BONILLA**, quien radica en Tijuana, recuerda así al dramaturgo **ÁNGEL NORZAGARAY**: "Dr. **ÁNGEL NORZAGARAY**, GRAN maestro, mejor amigo, se te extraña muy cabrón. Abrazote fortísimo hasta el cielo. ¡Todo pal Norte!

Ángel Norzagaray Norzagaray era un espadachín verbal. En más de 35 años lo entrevisté cientos de veces y siempre tenía que estar atento a sus respuestas porque era capaz de encontrar un doble sentido debajo de una piedra o una palabra mal aplicada. Su fuerte era el teatro pero de pronto hacía una referencia a tal poema sobre la luna, el desliz de un político en turno o la voz desafiada de una cantante tijuanesa. Todos los temas eran sus temas. Vi una buena cantidad de sus obras de teatro y puedo asegurar que su clímax fue con los trabajos "El viaje de los cantores" y "Cartas al pie de un árbol". Norzagaray estaba en plena forma, entre la juventud y el adulto en segunda plenitud. En "El viaje..." Aproveché el excelente texto de Hugo Salcedo y el total apoyo de la Compañía Nacional de Teatro. Lo presentado en el teatro del Centro Cultural Tijuana queda para la historia. En "Cartas..." Ángel le imprimió su toque personal y jugó con el escenario 100%. Fue universal retratando a su aldea y logró que se le respetara a nivel nacional e internacional. Esa obra fue representada en el mismísimo Museo de Louvre, en París, Francia, y fue traducida a diferentes países de Europa. De ese nivel fue el trabajo de Ángel Norzagaray. Murió hace 3 años, el lunes 27 de diciembre de 2021. ¡Ángel, descansa en paz, quedan tu obra y tus gratos recuerdos!".



JAIME CHÁIDEZ BONILLA, periodista cultural, recordó con un texto de su autoría al actor y escritor, ÁNGEL NORZAGARAY (en la foto), en ocasión del tercer aniversario de su fallecimiento.



Por **RAFAEL MENDOZA MADRID**
Las Memorias del Nácori

Las Memorias del Nácori
El interinato para la historia y el Dr. Gustavo Aubanel Vallejo

Por **RAFAEL "Nácori" MENDOZA MADRID**

Al fallecer el 17 de Diciembre de 1964 (se acaban de cumplir 60 años) el Gobernador **ELIGIO ESQUIVEL MÉNDEZ**, lo suplió en el último año de su mandato, correspondiente a 1965, el entonces conocido Doctor **GUSTAVO AUBANEL VALLEJO**, a cuyo proceso obligado de transición se le llamó "Interinato para La Historia", ya que se daba como un hecho que el galeno tijuanesa por adopción, sería el candidato virtual para contender por la siguiente gubernatura estatal, pero no fue así, ya que los entonces llamados "Tres Sectores del PRI", se inclinaron luego por el Ingeniero **RAUL SANCHEZ DÍAZ MARTEL**, quien cuando ni metido en la política andaba le llegaría esta sorpresa inesperada, cuando su nombre ya cobraba fama en el mundo oficial, por el hecho de que, como gerente administrador del entonces Ferrocarril "Sonora-Baja California" había logrado, por su eficaz y honesto manejo, que esta empresa ferroviaria fuese la única que operaba en el país con números negros. En esa época (1965), el influyente senador de la República, el también tijuanesa, poblano de origen, **JOSÉ "Pepé" RICARDI TIRADO**, se daba como seguro candidato oficial prlista a la gubernatura del estado, pero tampoco hubo de plina. Cabe señalar que **AUBANEL VALLEJO**, nacido en Guadalupe, Jalisco en 1901 y fallecido en Tijuana en 1987, fue invitado en la década de 1930 por el entonces Gobernador y Comandante Militar del Territorio Norte de Baja California, General **AGUSTÍN OLCHEA AVILEZ**, para que viniera a hacerse cargo del hospital Militar de Tijuana y municipio del que sería el primer alcalde electo por el voto popular a partir de 1954. **VALLEJO** además y de haber sido uno de los principales fundadores de la Asociación Médica y Presidente fundador del Colegio de Médicos Cirujanos de Tijuana, **AUBANEL VALLEJO**, un jalisciense muy querido y reconocido por los tijuaneses, se destacó también en el campo de la política, por haber sido el presidente del Comité "Pro-Estado de Baja California", con mayor fuerza desde inicios de la década de 1950, por cuya razón se le ubicada siempre como un candidato idóneo a la gubernatura del nuevo Estado de Baja California y del que sería su primer gobernador el licenciado **BRAULIO MALDONADO SANDEZ** de Noviembre de 1953 a Noviembre de 1959. Además de alcalde tijuanesa, **AUBANEL VALLEJO** sería luego Diputado y Senador de la República.



ENSENADA.- Fenece el 2024 y con el se irá un episodio más de la historia política de México, de Baja California y por supuesto de Ensenada.

Este año ocurrieron elecciones históricas, tanto por el perfil de los participantes como por los resultados que emergieron tras el recuento de los votos.

Por primera vez en el quehacer político de nuestro país una mujer, **CLAUDIA SHEINBAUM**, ganó la contienda por la presidencia de la República.

En el terreno local, **CLAUDIA AGATÓN MUÑIZ**, escribió su nombre en los anales de la política al con-



vertirse en la primera mujer en ganar la alcaldía de Ensenada.

como un año crucial para el empoderamiento político de la mujer.

de aspirantes a la presidencia municipal de Ensenada.

También por primera vez ocurre que los ensenadenses son gobernados por tres mujeres, **CLAUDIA SHEINBAUM** en la presidencia, **MARINA DEL PILAR ÁVILA OLMEDA** desde la gubernatura y **CLAUDIA AGATÓN MUÑIZ** al frente de la alcaldía.

Las mujeres gobiernan hoy cuatro de los siete municipios de la entidad, son mayoría en el Congreso local y son mayoría también en cuanto a los legisladores federales por Baja California.

Hubo aquellas que aún sin ganar una posición política en disputa, contribuyeron en el fortalecimiento de la vida democrática.

En las elecciones locales de junio próximo pasado, las mujeres hicieron mayoría en el número

En un balance, pues, de lo que nos deja el 2024, puedo afirmar sin temor a la equivocación, que será recordado como el año que cimentó el camino hacia el em-



poderamiento de las mujeres!

Les dejo a continuación una pequeña muestra de las mujeres que brincarán al año nuevo con balance de cosas a favor:

CLAUDIA AGATÓN MUÑIZ, presidenta municipal de Ensenada.

MIRIAM CANO NÚÑEZ, presidenta municipal de San Quintín.

CLAUDIA LISBETH MORENO, diputada federal.

ROCÍO LÓPEZ GOROSAVE, diputada federal.

LIZBET MATA LOZANO, dirigente estatal del PAN.

EDITH MÉNDEZ MARTÍNEZ, presidenta del Colegio de Ingenieros Civiles de Ensenada (CICE) y ex-candidata a la alcaldía.



MIRIAM CANO NÚÑEZ, presidenta municipal de San Quintín.



EDITH MÉNDEZ MARTÍNEZ, presidenta del CICE y ex-candidata a la alcaldía.



ROCÍO LÓPEZ GOROSAVE y CLAUDIA LISBETH MORENO, diputadas federales.